

## Los avances de la corrupción

Tenemos a la vista los «Anales del Hospital de San José,» N.º correspondiente al día primero del mes en curso.

En él encontramos un interesante estudio con el título de «Gonococcia infantil» por el doctor don David Quirós, Director del Laboratorio de Anatomía Patológica del citado plantel.

El doctor Quirós refiere a la creciente propagación de las enfermedades venéreas en los niños de San José, que alcanza ya una proporción alarmante, si se toma en cuenta el corto número de los habitantes de la capital.

Dice ¡horror! haber conocido de 11 casos de niños contagiados menores de 9 años y 2 menores de 12, pero mayores de 10, en el escaso transcurso de 6 meses, los primeros de este año. La mayoría de esos niños pertenecen a familias de la mejor sociedad...

«Si esto sucede en nuestras clases cultas—agrega el doctor—qué sucederá en nuestras clases de condición humilde?»

Y sépase que el doctor Quirós en su estudio no hace sino levantar, podríamos decir, la punta del velo que cubre la hedionda llaga que se extiende por todo el cuerpo social de Costa Rica.

El asunto es grave, ya nosotros lo hemos denunciado en más de una oportunidad. La corrupción avanza como mar de fuego, se en señoreó ya de la capital y se precipita ahora sobre la parte sana del país, sobre las pequeñas poblaciones.

La corrupción está arruinando el porvenir de nuestras generaciones y nuestros estadistas impasibles no se preocupan en poner un dique a sus devastadores progresos.

El Dr. Quirós refiriéndose al mal venéreo que ha encontrado en los niños dice:

«La propagación de esta terrible enfermedad en los niños me sugiere dos clases de consideraciones: la una bajo el punto de vista puramente higiénico y la otra bajo el social y moral.

Desde el punto de vista higiénico, una infección que está deteriorando nuestra niñez y que está minando nuestra juventud, es digna de tomarse en muy seria consideración.

¿Cómo poder remediar, en parte, los males y mitigar de alguna manera la propagación de esta enfermedad?

1.º—Con el establecimiento de un servicio de «profilaxis venérea», pero bien establecido, pues tal como está actualmente es nulo y aún más bien perjudicial.

2.º—Con el establecimiento de dispensarios públicos municipales en cada cabecera de provincia para la curación de los hombres, de las mujeres honradas y de los niños.

3.º—Con la enseñanza de la higiene, en los cuarteles, conferencias públicas a los obreros, principalmente tratando lo más extensamente posible la higiene sexual, y en los colegios de segunda enseñanza de varones, insistir siempre sobre el peligro venéreo.

Como se ve, los medios propuestos por el Dr. Quirós son muy atendibles, pero se contraen a combatir el mal en sus efectos y esto desde el punto de vista higiénico.

Pero el asunto capital es legislar en sentido preventivo, deben dictarse leyes que repriman la prostitución.

Hemos observado por cierto que una de las causas que acrecientan la prostitución en Costa Rica es la reprochable indiferencia con que se miran los delitos que contra la moralidad se verifican frecuentemente. Se consuma un delito de esa índole, que lesiona una menor, y la Autoridad permanece de brazos cruzados porque es «hecho privado sobre el cual no puede sentarse responsabilidad sino es a pedimento de la parte ofendida». Si acaso se logra que la Autoridad tome cartas en el asunto y se captura al delincuente, la cosa se arregla con tanta facilidad, que ese corruptor no teme repetir sus atentados, alentando con tal procedimiento a que otros imiten su conducta.

Nos permitimos por ahora señalar los siguientes medios coercitivos:

Tratar con menos benevolencia a los corruptores de menores y sus cómplices, dictando si fuese necesario para ello, nuevas y adecuadas leyes.

Recluir a todas las jovencitas menores de edad pervertidas, creando al efecto una casa de corrección donde se les inculquen buenos hábitos y se les impida la holgazanería, que en gran número de casos ha sido el camino de su perdición.

Prohibir en absoluto y bajo penas severísimas que los prostitutas tengan a su servicio o conserven a su lado en carácter de familiares a las jóvenes menores de 15 años. Si se pusiera en ejecución esta sola idea, ganaría de modo extraordinario la moral porque se obstaculizaría en mucho la escuela del vicio.

En Costa Rica debe emprenderse, por medio de leyes explícitas una efectiva campaña contra la desmoralización.

Creemos que aun es tiempo.

### Día patronal en Santa Ana

Fuimos invitados muy atentamente por el padre Manuel y correspondiendo a tan delicada atención nos dirigimos por el camino de San Antonio y pasando por el Puente de las Mulas llegamos a la Hacienda de don José Manuel He-

rrera. Desde este lugar contemplamos la silueta de la Villa, término de nuestro viaje. Es de aspecto hermoso, su clima muy benigno, su aire muy puro, y las brisas de la montaña contribuyen a la dulce fruición que se siente al acercarse a sus arrabales y la idiosincrasia de sus vecinos hacen de Santa Ana una villa muy amena en donde se respira tranquilidad; allí está nuestro amigo el padre Manuel, sacerdote ilustrado, amigo del progreso, luchador valiente y caballero a carta cabal.

Desde luego nuestra estadía en la casa del padre Manuel fué muy agradable porque él sabe atender a sus amigos y sobre todo a los que como nosotros nos criamos en el mismo ambiente, estudiamos en la misma escuela y nos formamos en el mismo Seminario.

Tiene la Villa de Santa Ana una iglesita muy artística, su aspecto exterior es muy agradable y está situada entre jardines, en ninguna parte mejor debía estar colocado un templo cristiano, sino en medio de azucenas, varitas de San José y entre las diversas flores que crecen en el lugar. Los vecinos de Santa Ana deben estar muy orgullosos de su templo, pues es un verdadero relicario donde se guarda la Hostia Eucarística. El Altar Mayor es de estilo salomónico y fué adornado con mucho gusto para celebrar los solemnes cultos patronales.

La imagen de Santa Ana, la Patrona estaba colocada en una nave lateral, adornada con muy buen tino y dirección. La Cátedra Sagrada estaba convenientemente dispuesta y cintas en forma de zigzag se extendían graciosamente en su parte superior. La iluminación eléctrica le da mucha gracia y majestad al templo, hace resaltar la pintura blanca y celeste de manera notable y como disponen de una hermosa instalación y tres arañas con bombas muy potentes regaladas por la Compañía y de un gran valor, alumbran con claridad meridiana, en todos los ámbitos de la iglesia. El padre Manuel debe estar muy contento de feligreses tan bondadosos y de gente tan decidida para trabajar en el hermoso templo y de su iglesia.

La filarmonía ejecuta muy bien las piezas musicales; el personal es poco numeroso pero está formado de escogidos artistas. Son gentes sencillas pero estudiosas. Su maestro director es don Miguel Zeledón persona muy digna de encomio porque representa el esfuerzo personal, es un buen director y sabe enseñar el divino arte con gusto y especial inteligencia. El 25 en la noche se dió en el altísimo de la Iglesia una retreta que fué un verdadero triunfo para don Miguel y para los filarmónicos Santecos. Don Fernando Murillo impresionado por los adelantos de su discípulo Mi-

guel, prorrumpió en manifestaciones de alabanza y decía: Miguel, merece que se le haga justicia, se le debía dedicar un párrafo laudatorio a su esfuero. Aquí en estas regiones distanciadas de los centros principales se ignora el valor artístico de muchas personas que en otro ambiente figurarían entre los mejores maestros del arte». Miguel es uno de tantos mortales que Euterpe acaricia con sus mejores pensamientos. En realidad el Sr Zeledón es un hombre que se ha formado por su labor constante en el arte musical y que con la mejor facilidad cultiva un campo de arroz como también las piezas más difíciles de la música y es un hombre que vale no sólo por el arte, si no más por la honda modestia de todos sus actos. La función religiosa estuvo solemnísimamente, un concurso grande de gentes llenaron las naves del templo y la grandeza de los sagrados cultos se manifestó más llena de vigor con la asistencia de varios sacerdotes. Hay en Santa Ana otro factor del progreso y es el inteligente político que administra los asuntos civiles; es don Enrique Fonseca una persona que une a su cultura una bondad especial para insinuarse en el ánimo de sus subalternos, una de sus mejores notas de cultura la dió asistiendo de gala a la solemne misa cantada con respeto y reverencia. No hay cosa que más choque al sentimiento católico que las faltas de respeto cometidas en los templos, ya vengan éstas de los grandes, como de los pequeños.

Por esto una de las mejores impresiones que tuvimos fué el ejemplo de la primera autoridad local cuadyuvando con el Párroco y el pueblo a los solemnes cultos dedicados a Santa Ana. A pesar del gran concurso de gente reinó mucho orden en la celebración de estas fiestas.

Tuvimos el gusto de hablar con el doctor del pueblo; es un españolito muy ilustrado, posee muy vastos conocimientos en su arte, como que es también una fuente de conocimientos literarios. Tiene una memoria tan feliz que conserva el recuerdo de todos los autores que lee, su criterio literario es muy elevado y sus ideas muy equilibradas. Es una lástima que deje la villita de Santa Ana para buscar nuevos horizontes, porque su influjo no solamente es favorable a los intereses locales, sino también es un amigo muy digno del estimado Padre Manuel y de los que como yo tuvimos el gusto de tratarle siquiera en dos horas de conversación literaria.

CORRESPONSAL

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

**SANTO EVANGELIO**

Noveno domingo después de Pentecostés

(Evang. Luc. 19, 41—46.) En aquel tiempo, llegando Jesús cerca de Jerusalén, y poniéndose a mirar hacia esta ciudad, derramó lágrimas sobre ella, diciendo: "Ah, si conocieses también tú por lo menos en este día que te se ha dado lo que puede atraerte la paz: mas ahora está todo ello oculto a tus ojos: Porque vendrán unos días sobre tí en que tus enemigos te circunvalarán, y te rodearán y te estrecharán por todas partes: y te arrastrarán con los hijos tuyos que tendrás encerrada dentro de tí, y no dejarán en tí piedra sobre piedra, por cuanto has desconocido el tiempo en que Dios te ha visitado." Y habiendo entrado en el templo, comenzó a echar fuera a los que vendían y compraban en él, diciéndoles: "Escrito está: mi casa es casa de oración, mas vosotros la tenéis hecha una cueva de ladrones."

**CONSIDERACIÓN**

Lágrimas arranca a Jesucristo la necesidad del pecador que huye de la paz y de la verdadera felicidad, y va amontonando sobre su cabeza tesoros de ira y de eternos tormentos por no guardar los preceptos del Señor. Hay un pecado que por su enormidad pone un látigo en las manos de nuestro bondadosísimo y mansísimo Redentor, y es la profanación de su santo templo. Si recordáramos que es casa de Dios, trono de misericordia y de justicia, no podríamos menos de entrar y permanecer en él con suma reverencia, adorando la majestad presente, y levantando el corazón al cielo como quien se halla en la casa de oración. ¿Somos de veras cristianos? Pues respetemos el templo del Señor, y veamos si podemos conseguir de otros que le respeten.

**Ministerio de Hacienda y Comercio**

Queda abierta la suscripción pública para

**BONOS DE ESPECIES FISCALES**

a que se refiere la Ley N.º 6 de 16 de julio en curso. Aunque la cantidad autorizada es de ₡ 2,500,000.000, el Gobierno ha dispuesto emitir por ahora solamente

**₡ 1,000,000.00**

en bonos de MIL COLONES cada uno.

El suscriptor puede enterar la suma correspondiente en cinco mensualidades iguales. El bono será entregado una vez cubierto totalmente su valor.

La Contabilidad Nacional está encargada de atender la suscripción pública y de dar toda clase de referencias.

San José, 26 de julio de 1917.

**Atraso del tren del Pacífico**

Ayer llegó después de las cinco de la tarde el tren de pasajeros de Puntarenas, y se cree que el de hoy llegue también con algún atraso.

Desde luego, esa irregularidad obedece a los inconvenientes que presenta el trasbordo de la Barranca.

Necesariamente, cuando el número de pasajeros es crecido o hay mucha carga que pasar, la dilación en ese lugar es de horas, alterando así la hora de llegada del tren.

**COGNAC VALDESPINO**

Una sonrisa en  
cada gota

**Día Oficial**

—Se le concede al Sr. José Solís Soto una pensión vitalicia de... 15.00 mensuales.

—Se aumenta a ₡ 50 la pensión de que disfrutaban las señoras doña Mercedes, doña Angela y doña Elena Cañas Mora.

—Se eleva a ₡ 50 mensuales la pensión de Dn. Nicolás Solera Paniagua.

—Se paga de eventuales al Comandante de la Primera Sección de Policía la suma de ₡ 215 para la

policía que hace servicio en el asilo de las Mercedes.

—Se establece una oficina telegráfica en Lagartos o Victoria, cantón de Santa Cruz.

—Se nombra Agente de Policía del Paso del Tempisque cantón de Carrillo a don Cornelio Castañeda para reponer a don Juan Dávila Ruiz.

—Se nombra al Dr. don Enrique Montiel para Médico del Pueblo del cantón de Bagaces.

**APRECIABLE ENFERMO**

Ayer a las 8½ a. m. fué operado en un dedo del pie el joven mayorista don Antonio Form. La operación fué llevada a cabo con éxito satisfactorio, por los doctores Pupo y Jiménez (don Ricardo). En una de las habitaciones de la Cirugía del Hospital se encuentra el apreciable enfermo, donde es muy bien atendido. El lunes próximo será trasladado a la casa de sus padres. Pedimos a Dios con toda la sinceridad de nuestra alma, lo mejore cuanto antes.

Si Ud. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Ud. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

**Otra Entronización del Corazón de Jesús**

Ayer, nuestro distinguido amigo, el caballero don Pantaleón Córdoba, celebró su feliz onomástico de la manera más brillante que pueda darse para un católico de buena cepa como él. A medio día y rodeado de su piadosa Sr.ª y de sus virtuosas hijas, entronizó en su casa y en el punto más culminante de la sala al Sagrado Corazón de Jesús, oficiando con la unción que sabe hacerlo el celoso e ilustrado Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, quien pronunció, pasada tan conmovedora ceremonia, una corta pero elocuente alocución referente a acto tan trascendental y a los altos fines sociales que entraña. En la noche varias de sus amistades y de los suyos, concurren a casa del Sr. Córdoba a presentarle sus respetos sinceros, habiendo sido obsequiados por su atenta familia con música dulces, y refrescos.

Nuestro amigo pues está de plácemes y calurosamente lo felicitamos porque su hogar siempre sano y honorable, donde sólo se aspira el aroma puro del amor cristiano, se halla santificado por Jesús, amable y bueno.

**La Geisha**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**Movimiento marítimo**

Hoy a las 7 y 40 a. m., fondeó en Limón el vapor San José.

—Procedente de Colón fondeó el vapor panameño San Blas.

**Onomástico y cumpleaños**

Hoy 28 de julio, día de San Celso, celebra nuestro estimado amigo don Celso Gamboa, su onomástico y su cumpleaños.

Cuarenta y seis años ha vivido este modesto amigo, uno de los profesores más estudiosos y más consagrados a su profesión.

Que viva muchos años más, el estimado don Celso.

**LA CASA DE MONEDA****RECTIFICANDO**

Equívocamente dijimos ayer que durante la Administración Rodríguez se había acordado cerrar dicho establecimiento.

Mejor informados podemos decir que durante la Administración siguiente o sea la del Sr. Iglesias aún funcionaba y que fué entonces cuando la (Casa de Moneda) alcanzó su mayor prosperidad, pues no solamente se acuñó allí gran cantidad de dinero sino que también se había instalado un departamento metalúrgico con todos los aparatos necesarios para el examen de metales.

Ese Departamento a la vez de ser el complemento de la primera, llenaba una necesidad cual era, la

de prestar ayuda a los aficionados a buscar los tesoros de la madre tierra, como también la protección y dignificación de ese importante ramo.

Pero desgraciadamente después de aquel Gobierno otro, guiado por la pasión de destruirlo hecho por su antecesor, dió al traste con la Casa de Moneda, prefiriendo alquilar el espacioso local para una taquilla de vender guaro!

Las maquinarias, etc., fueron arrinconadas y deseminadas con singular desprecio, como si se hubiese tratado del desmantelamiento de un alambique clandestino.

Eso ocurrió durante la Administración Esquivel.

**Sociales y personales**

Entre nosotros estuvo ayer don Alberto Mejía.

De temporada en Juan Viñas se encuentra el joven José María Marcaya.

Uno de los niños del estimado amigo don Víctor Manuel Ramírez Silva se encuentra delicado de salud. Deseamos restablezca pronto.

En vía de negocios vino ayer don Manuel Madrigal.

Don Santiago Chamberlain continúa gravemente enfermo.

El estado de salud del joven Escalante Sáenz es bastante satisfactorio.

Ayer tuvimos el gusto de ver al estimado doctor don Miguel Dobles.

Para Heredia partió la señorita Eva González Solera, después de unos días de permanencia entre nosotros.

Restablecida de su dolencia se encuentra la señorita Ernestina Brenes.

Partió para Limón don Juan Francisco Montealegre.

Doña Oliva de Thopson está ya bien de la operación que le fué practicada.

Para Cartago partió don Enrique Cooper E.

Ayer celebró su onomástico nuestro amigo Dn Jorge Escalante. Reciba nuestras felicitaciones el buen amigo.

La creciente demanda para la ZARZARRILLA DE CHANNING es la mejor prueba de su eficacia contra tumores, forúnculos y otras enfermedades de la piel. Se ha estado usando en todo el mundo por muchos años con este objeto.

**LA NUEVA CASA DE SALUD**

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional.

**ALQUILO** por ₡ 35 una casa de madera, higiénica con inodoro, 350 varas al Este de La Fortunita. Av. 18 cerca al Liceo.

N. MONTERO B.

**Los relatos mentirosos de los diarios amarillos de La Moderna**

Los dos diarios editados por el trust de la Moderna en sus últimas ediciones tomando pie de un incidente ocurrido en casa de una humilde pero laboriosa y buena señora que se ocupa de servir sus alimentos a algunos miembros de la Guardia Rural, forja un relato que como casi todos los que se publican en esos diarios, está revestido de detalles imaginarios y que desnaturalizan completamente la verdad de los hechos ocurridos.

Los encargados del embargo a se alude en esos diarios se presentaron en forma violenta en casa de la señora Carmona, en horas en que ésta no estaba allí, pretendiendo que una jovencita hija de la citada señora firmara la notificación de la diligencia judicial.

La joven negose a ello alegando que debía aguardarse a que viniese su madre. Entonces se intentó hacerla firmar a la fuerza, armándose el zipizape que tan bien han explotado los diarios amarillos abultando los cosas para ofrecerlas al público como sabroso pasto sensacionalista, en cuya confección son consumados maestros los señores de la Moderna.

No es cierto que una hija de la Sr.<sup>a</sup> Carmona huyera con un comensal, como insinúa La Prensa Libre, sino que se fué a servir a una casa honorable.

Pero qué le importa a la empresa amarilla la reputación de las personas, si le puede dar ocasión para forjar noticiones de escándalos que luego lanza a los cuatro vientos con títulos vistosos y llamativos?—Observador.

**Ultimos cablegramas**

WASHINGTON, 27.—Se informa que Goetals será nombrado jefe de los ingenieros en Francia. En una exposición autorizada el jefe del cuerpo de señales, General de Brigada Elquier dice: que los aliados se han resuelto a que la primera invasión de Alemania será aérea, para cuyo efecto los Estados Unidos suministrarán una parte de la maquinaria.

PETROGRADO, 27.—Ha dimitido Miguel Stakovich, Gobernador de Finlandia. El batallón de mujeres sufrió en su primer combate 5 muertas y muchas heridas. Con respecto al restablecimiento de la pena capital, Kerenky dijo: que fué necesario puesto que el Gobierno no se halla en presencia de la alternativa, o de sacrificar el Gobierno o a los traidores. Explicó que el Gobierno está de acuerdo con el ejército y se encarga de la responsabilidad de salvar las vidas de los héroes que perecen en el cumplimiento de su deber y de borrar la mancha que se amenaza desdorar el buen nombre de Rusia. El problema inmediato es la seguridad del país y la revolución a cualquier costo temporal pero eficaz hasta el fin de la guerra.

BUENOS AIRES, 27.—250 marineros argentinos obsequiaron esta tarde a 500 marineros americanos con un lunch. Resultó una reunión de lo más cordial. La banda amenizó la fiesta tocando las piezas de música más populares incluyendo *ils a Long may to tipperary*. La prensa expresa gran admiración por la agilidad de Carperon quien a pesar de su edad bailó toda la noche en el baile que se obsequió a los americanos en el Jokey Club.

SAN SEBASTIÁN, 27.—Mañana los soberanos partieron con dirección a Santander.

LONDRES, 27.—Despacho de Petrogrado por la vía central News avisa que un submarino que opera a la altura de las Azeores hundió el vapor noruego Hanscat. La tripulación se recogió.

ROMA, 27.—En el consejo de ministros según dice el *Giurnal Italia*, se anunciará que debido a la ausencia de Sonnino, Boselli se hará cargo de la Cartera de Relaciones Exteriores.

PARIS, 27.—Los alemanes mostraron gran nerviosidad durante la noche. Los ataques de la infantería se renovaron a las 7 p. m. con suma ferocidad en un frente de 3 kilómetros de un punto cerca de Hurtebyz hasta los linderos meridionales de Labovelle. El enemigo no obstante que empleó formidables números, logró penetrar en parte de nuestras primeras líneas de trincheras por el sur de Ailles solamente después de esfuerzos incalculables y de haber sufrido enormes pérdidas. Repitió 2 asaltos contra la finca Hurtebise, así como contra un punto más al este; se repelieron. En Champagne se efectuó un ataque de gran rapidez y violencia después de bombardeo que duró toda la noche, pero en

presencia de la resistencia que se le ofreció, todo regreso fué imposible.

VALENCIA, 27.—Los tranvías retornan al trabajo en Samorir; los carpinteros y ebanistas; en Barcelona la policía ha descubierto una unión secreta de obreros de diversos gremios catalanes; se arrestaron a dos que repartían hojas sediciosas pero no se logró detener un automóvil que trasportaba periódicos revolucionarios. En la provincia de Oviedo se han arrestado a varios agitadores. La prensa de la capital recoge con escepticismo las notas optimistas gubernamentales.

**Unguento Al-Mentol de Davis**



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**Centros, revistas, etc.**

La Sociedad de Profesores ha dispuesto sacar una revista pedagógica, científica y literaria, que será órgano del Personal Docente de la República, en general, y en particular de la Sociedad de Profesores.

También se reorganizará el Ateneo de Costa y de seguro, reaparecerá la Revista, órgano de ese centro que hasta hace poco circuló periódicamente.

Lástima, sí, que en Costa Rica, todas esas iniciativas sean flor de uu día y por la falta de constancia, no produzcan los frutos que de ellas se podría esperar.

**Ornamentos**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metro-cuadrados, sito Avenida 3.<sup>a</sup> Oeste, entre Calles 30.<sup>a</sup> y 32.<sup>a</sup> Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE  
San José, junio 25 de 1917.

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

**VINO LEGITIMO para consagrar**

Procedente de la viña «Beaulieu Vineyard» (California) y cultivado por el «St. Josph's Agricultural Institute»

**MOSCATEL (Vino Dulce)**  
**CHABLIS (Vino Seco)**

Precio: ₡ 25.00 la caja de 12 botellas

Este vino ha sido aprobado y recomendado por el Ilmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San Francisco de California

**TAMBIEN OFRECEMOS.**

**VINO TINTO DE MESA**

Zinfandel Superior . . ₡ 18.00 la caja  
Borgoña Añejo . . . „ 22.00 la caja

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)  
San José

**FUNERARIA POLINI**

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

**DEL SALVADOR**

Noticias por telégrafo

(Cortesta de El Imparcial)

El Presidente de Guatemala obsequió a los damnificados. Hoy llegaron los regidores que forman la comisión. La Municipalidad capitulina salió a recibirlos. Banda de Altos Poderes amenizó el acto.

El Consejo de Selubridad está haciendo imprimir una cartilla que será de suma utilidad para el vecindario.

Don Manuel Dreyfus que se encuentra en París, envió para las damnificadas 1000 francos.

El Comité de Higiene y Sanidad se hace cargo de la curación de los niños.

Celebrose hoy solemne misa pontifical en la iglesia del Rosario en honor de Santiago Apóstol, asistiendo a ella el Encargado de Negocios de España Conde San Esteban y numerosos miembros de la colonia.

Llegaron 50 novillos que envía el Presidente de Guatemala.

**A los devotos de San Cayetano**

El 29 a las 6½ a. m. principiarán las misas de la novena en la Santa Iglesia Catedral, y el día 7 de agosto será la misa cantada a las 8½ a. m., con sermón a cargo del Sr. Canónigo don Rosendo J. Valenciano, y el rosario a las 6½ de la tarde.

La encargada

TERESA DE CORONADO

**Fiesta en Santa Ana**

Mañana habrá una fiesta de Iglesia en Santa Ana, con motivo de la bendición de una imagen de Nuestra Señora del Carmen.

**Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

**CABLEGRAMAS**

**BERNA, 26.**—Esta ciudad se ha vuelto gran centro diplomático. Los attaches, secretarios, escribientes etc. totalizan cerca de 5000. La legación alemana ha alquilado cuatro casas para alojar los varios departamentos.

**PARIS, 26.**—Informe oficial francés, recio cañoneo recíproco particularmente en las mesetas de California y las Casamatas en Champaña en la región de Moronvillers y por la izquierda del Mosa. Por donde quiera nuestras baterías silenciaron a las baterías del enemigo, no hubo acción de parte de la infantería. Arrojáronse 567 proyectiles sobre la ciudad de Reims. En el frente belga la artillería enemiga funcionó con actividad contra las comunicaciones en la región de Westen, San Jeques y Chapellei. Frente de Dixmule hubo encuentro con granadas en la región del Vardar, los servicios dispersaron patrullas en la vecindad de Staravine. La noche del 23 al 24 de julio se efectuó vivísimo cañoneo por el noroeste de Monastir.

**VIENA, 26.**—Informe oficial austriaco. La victoria alcanzada por el oeste de Tarnopol ha roto la resistencia entre el Soroth superior y el paso Tártaro. Las divisiones austro-húngaras y alemanas avanzaron más allá de la región de Podhaythe por ambas riveras del Dniester. Esta persecución obligó a los rusos a retirarse por todo el frente. Los jefes rusos en los demás sectores trataron con gran tenacidad a relevar la presión sobre el ejército de la Galitzia oriental por medio de ataques de una intensidad variable en los Cárpatos, el objeto se logró temporalmente mediante contra ataques. En el ángulo de las tres tierras y en la región de Toelegies y entre los valles del Putna y Casina, repelimos varias de estas embestidas.

**COPENHAGUE, 26.**—Fue arrestado en momento que quiso salir de Polonia, mediante un pasaporte falso, el general Piludiki organizador y el Comandante de las legiones polacas. Las autoridades alemanas descubrieron que es republicano conspirador con simpatías prorusas.

**PETROGRADO, 26.**—Entrevistado el General Brusiloff dijo creo en el triunfo final de Rusia de otro modo soy indigno de vivir. Opino que en el otoño verá el fin de la guerra. Alemania lo sabe. Gracias a la América ella está aplastada. El otoño pasado me preguntaron cuando empezaría la ofensiva a que les contesté que no sabía. Se recibió mi respuesta desfavorablemente, mas salvé la potencia ofensiva del ejército. Lo principal que se ha hecho con el ejército es haberlo persuadido a comenzar la ofensiva.

**SE VENDE MUY BARATA.**  
Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

Los servicios que ha prestado Kerensky son incalculables. Hizo lo imposible. Hasta a mi me convirtió en orador pues me persuadó a dirigir la palabra a los mitines populares.

**WASHINGTON, 26.**—Se han llamado al servicio federal los milicianos de 19 estados adicionales. Primero irán a los campamentos de Instrucción y más tarde a Francia.

**LONDRES, 26.**—Informe oficial inglés. Ejecutamos con éxito ayer irrupciones al este y noreste de Iprés. Tomamos 114 prisioneros incluyendo dos oficiales, artillería enemiga mostró considerable actividad nocturnamente por el este de Monchy, le Prieux y en la vecindad de Lomboutayde.

**LONDRES, 26.**—Despacho de Petrogrado recibido por la vía Echange Telegraph dice que se cree inminente la ruptura diplomática entre Rusia y Finlandia.

**AMSTERDAM, 26.**—Dice el Hendelsblad que el lunes fué hundido en el Mar del Norte el vapor alemán «NORDERNAY» cargado de carbón.

**DUBLIN, 26.**—Inauguróse la convención irlandesa en la Regentshouse. Una gran muchedumbre presenció la llegada de los delegados. Llegaron temprano Redmond y Devlin. Hubo notable falta de entusiasmo de parte de los concurrentes pues aclamaron solamente a Devlin.

**LONDRES, 26.**—El sábado fué hundido el velero americano "Augustus" tripulaciones salvadas.

**LONDRES, 26.**—Informe oficial inglés. Irrupciones nocturnas con éxito, por el sureste de Aamentieres por lo demás nada de interés.

**LONDRES, 26.**—Por haber turbado la sesión de la Cámara el Diputado Lawrence perteneciente al partido nacionalista independiente fué suspendido y expulsado a la fuerza, Lord Rhonada anunció que fijará el precio de los alimentos a fin de impedir la especulación y eliminar a los corredores.

**DUBLIN, 26.**—Poca gente presenció la llegada de los delegados a la convención irlandesa. La Prensa aclama la elección de Plunkett presidente de la convención.

**COPENHAGUE, 26.**—Respondiendo a los saludos que le envió el mitin de los pangermanistas el almirante Scheer dijo que Alemania hallase en los umbrales de la victoria y que no abandonaría vergonzosamente este porvenir.

**PARIS, 26.**—Avisan de Madrid que en artículo de fondo el Universal dice: la entrada en la guerra de Argentina tendrá gravísimas consecuencias económicas para España. Nuestro aislamiento se volverá intolerable, separados de toda nuestra raza que nos pertenece históricamente con quien nuestro porvenir debería ser indisoluble. Nuestra comunidad y patrimonio en la América latina sufrirán cada vez más todas las empresas. La aproximación de España a los pueblos americanos salidos de un seno perderán su razón de ser. Portugal e Italia, Fran-

**Hierro usado para techo**

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

**Dr. Joaquín Berrocal**  
Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

cia, Rumanía y toda la América Latina están colocados en campo distinto al nuestro, no por acción sino por sentimientos.

**WASHINGTON, 26.**—De fuente oficial se ha averiguado que el primero de enero de 1918 habrá en Francia cien mil americanos y todo el verano próximo seiscientos mil. La falta de transporte impide el despacho de mayor número. El estado mayor general calculando tres años de guerra ha revisado el presupuesto que presentó al Senado. Los gastos del primer año de guerra es de 17 billones.

**LONDRES, 26.**—Anuncia el Almirantazgo que durante la última semana arribaron 2797 barcos y zarparon 2791. Barcos submarinados de más de 1600 toneladas, 21 incluyendo dos que ya fueron anunciados y de menos de 1600 toneladas 3. Fueron atacados sin éxito por el enemigo 15. Un pesquero también fué hundido.

**PETROGRADO, 26.**—Siguiendo con energía la política de supresión de los elementos discordantes, el Gobierno forzó la rendición de la fábrica de municiones Sestorzsk que fué el centro de la potencia de los Lelshevikisistas. Los cosacos rodearon el edificio y luego se les intimó a los trabajadores la rendición. Después de parlamentar por espacio de una hora los insurrectos evacuaron

el edificio depositando sus armas. Los siete jefes fueron arrestados, el resto puesto en libertad. Nerensky ha recibido centenares de telegramas de organizaciones militares y otros expresándole adhesión y ofreciéndole sus servicios para llevar a cabo las medidas represivas.

**PETROGRADO, 26.**—Informe oficial ruso. En dirección de Volna en la región al norte de Erevo nuestros destacamentos que ocupaban una parte de las trincheras del enemigo por el este de Nuholizo se retiraron a las trincheras que ocupaban anteriormente debido al potentísimo cañoneo del enemigo. El cuerpo de la guardia con la excepción de la brigada Petrovsky que defendía Tarnopol se retiró voluntariamente sin sufrir presión alguna de parte del enemigo dejando las posiciones. La brigada Petrovsky compuesta de los regimientos Praobrajensky y Semoszy permanecieron fieles. En las acciones que se libraron por el sureste de Tarnopol el enemigo pasó a la rivera izquierda del Sereth en la región de Beresevia, Czertory y Mikulice empujando a los nuestros hacia el río Snaykovice. En la línea Gniezna Rembowla por el Este de Mysekovice ofrecieron terca resistencia a los alemanes los regimientos Smolensk y Kolyvansky que desarrollaron contraataques.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE